

selbst auf den Berg zu der Herzogin und mit demselben zwei Sachwalter aus den Seinigen. Der Bischof zwar verkündigt vor der Herzogin, daß dem Abte erlassen worden sei, was derselbe an ihm, dem Bischof, verfehlt hätte; die Sachwalter jedoch sagen: „Wenn er vom Bischöfe frei ist, so entbehrt er, beste Herzogin, unverdient Eure Gunst“. Diesen Männern nun antwortete jene: „Weil die Stätte des heiligen Gallus unter kaiserlicher Freiheit und unter meiner Regierung ist, so ist sie durch das Privilegium der Immunität in wirksamer Stellung, und ich werde, wenn ich es vermag, derselben die Immunität vor jenem Manne behaupten, welcher unter dem Namen eines Abtes in Wahrheit ein Gewalt herrscher ist¹⁾. Es werde die für den Immunitätsbruch aufgezeichnete Geldstrafe²⁾ verlesen, und weil Du, mein Bischof, für jenen gekommen bist, so mag er, so wie das Recht es fordert, die Buße dem heiligen Gallus und dem Abte bezahlen. Und weil es meines Rechtes ist, wenn ein Laie einen Laien, damit ich dieses selbst in rechtsprechenden Worten ausdrücke, verletzt hat, so mag er vor meinem Grafen nach dem Gesetze gebüßt werden; um so viel mehr, wann ein in gewaltthätiger Weise auftretender Abt in nächtlicher Weile bei einem unter königlicher Freiheit stehenden Abte feindlich eingedrungen ist, so wird er vor mir dem königlichen Urtheil unterworfen sein. Dennoch liegt bei diesem des Majestätsverbrechens Angeklagten die Sache so, daß ich nicht wüßte, ob es mir nur zieme, nunmehr ohne die Gegenwart des Kaisers sogar richterlich zu sprechen, wenn ich nicht ansehen würde, daß Ihr, welche Ihr für jenen sprecht, wahrlich so ansehnliche Männer seid“³⁾. Endlich wurde es nach mehreren Verhandlungen, als sie Berather, unter welchen auch Ekkehart sich befand, beigezogen hatte, mit Mühe dazu gebracht, daß unser Abt vorerst durch die Immunitätsbuße in Gegenwart der Seinigen, welche er dazu bestimmt

1) Nämlich Ruodmann. 2) Die so häufig urkundlich erwähnte „secundum legem Alamannorum multa“. 3) Der Sinn der Worte ist, daß zwar das von Ruodmann begangene Verbrechen gegen die St. Galler Immunität genau zusehen den Herrscher selbst angehe, aber durch Hadwig, weil so angesehene Leute Ruodmann vertheidigten, doch vor ihr Forum gezogen werde.